

von Tun und Sollen, sondern malt das gebildete, reifende Mädchen, wie es daheim, in der Familie lebt, in den Schulen lernt, Freundschaft und Liebe sucht, sich Beruf erwählt, fromm oder schlecht ist, sich in Vergnügungen stürzt, dann wieder aufstehen will um Gott wieder aufzufinden. Das Buch ist mit Idealismus geschrieben, welcher über das farbig abgespielte Alltagsleben hinausführen will auf die Bergspitzen katholischer Weltauffassung. Das mit wahrer pädagogischer Kunst geschriebene Werk wird die übernatürliche Mission der Frau in die Seele der Leserinnen tiefer einwurzeln lassen.

Budapest.

*Univ.-Prof. Dr Tihamer Tóth.*

- 23) **Um die Reinheit der Jugend.** Gekürzte Volksausgabe. Von *Hardy Schilgen S. J. M. 2.—*

Das Büchlein ist die gekürzte Volksausgabe des bekannten Schilgenschen Werkes: „Um die Reinheit der Jugend.“ Vielen Eltern war das frühere Buch zu teuer, andere hatten keine Zeit, theoretische Abhandlungen zu lesen. Nun bekommen sie hier nur kurze, praktische Unterweisungen, eine richtige Belehrung mit einer ernsten, edlen, christlichen Prägung. Die Lösung des ganzen Buches heißt: positive innere Festigung, die Gewinnung des Willens für die Keuschheit. Möchte das Wirken des unermüdlichen Paters dazu beitragen, des geheimnisvollen Glücks, das der Besitz der Keuschheit für die Jugend bedeutet, wieder bewußt zu werden!

Budapest.

*Univ.-Prof. Dr Tihamer Tóth.*

- 24) **Die sozialistische Erziehungsbewegung.** Ihre geistigen Grundlagen und ihr Verhältnis zum Marxismus. Von *Dr Desiderius Breitenstein O. F. M. (208).* Freiburg i. Br., Herder. M. 4.20, geb. in Leinwand M. 5.20.

Der Vorzug dieser wertvollen Studie liegt darin, daß die Kinderfreunde-Bewegung nicht rein historisch beleuchtet, sondern kritisch und philosophisch untersucht und aus ihren führenden Ideen erklärt wird. So ergibt sich das interessante Resultat, daß auch in der sozialistischen Erziehungsbewegung verschiedene Richtungen vorhanden sind, die nicht nur vom geistigen Fundamente abgerückt sind, das Marx und Engels gelegt haben, sondern auch untereinander in Gegensätzlichkeiten geraten. Die Irrlehre des Marx ist eben in eine Reihe von Sekten zerfallen, die nur mehr äußerlich durch die Macht der Organisation zusammengehalten werden, innerlich aber und der Idee nach gewaltig auseinanderstreben. Das Buch verdient die weiteste Verbreitung.

Linz.

*Landesrat Josef Pfeneberger.*

- 25) **Körperpflege und Charakterbildung.** Von *P. Wilhelm Kaesen S. J. Einsiedeln-Köln 1930,* Benziger u. Co. Geb. M. 5.40.

Wir haben eine Überfüllung des Büchermarktes mit Erzeugnissen über Körperpflege, Sport, Tanz, Spiel u. s. w. Die allermeisten dieser Bücher behandeln diese Fragen einseitig, vom rein materiellen oder künstlerischen Standpunkt aus. Der Körper wird da praktisch wenigstens als das Höchste im Menschen dargestellt. Körperpflege und Körperschönheit gilt heute leider vielen als das erste anzustrebende Ziel. Die zahlreichen körperlichen und seelischen Gefahren, die tatsächlich und offensichtlich mit der ganzen Körperpflege und modernen Bewegungskultur verbunden sind, werden entweder verschwiegen oder von naiven Menschen und Künstlern nicht gesehen. Unverständlich ist es, wenn katholische Priester diese brennenden Fragen nur vom rein natürlichen oder künstlerischen Standpunkt aus beurteilen und dadurch andere zu einseitigen und falschen Urteilen verleiten. Wenn Sitte und Sittlichkeit es verlangt, muß jeder Christ und Katholik den Mut haben, als unmodern zu gelten.